
 
 
 
 
 

 
Compte rendu, groupe ORNIS du 01/02/2025 

 

Personnes présentes : Altmayer Steve, Baumann Marc et Danielle, Baysang Jean, Brunner Laurent et Mireille,   De 

Sinety Guillemette, Ferry William, Guess Amy, Girot Noémie, Granger Marion, Haage Fabien, Mathieu-Bégné 

Eglantine, Mielcarek Jacques, Minéry Nicolas, Mohamed-Benkada Aïcha, Perrayon Aurore, Reszka Anne, Scaar 

Bertrand, Schamberger Daniel, Schiffli Odile, Villaume Daniela, Merckling Léa 

Personnes excusées : Adréani Sandrine, Alizer Valentin, Bach Guillaume, Baysang Diane, Astric André, Choquet 

Sylvie, Derouin Eva, Fizesan Alain, Fries Lionel, Jeannin Bastien, Jean Loreline, Lachat Bernard, Lengert Cécile, 

Leuthold Romain, Merle Oana, Meyer Laurent, Mézier Justine, Monnoy Valentin, Umhang Stéphane,  

 

 

1, rue de la Pisciculture - F 68300 SAINT-LOUIS - Tél. : 03 89 89 78 59  

E-mail : petitecamarguealsacienne@orange.fr  

Assoc. Inscrite sous le N° IX/8 à Huningue. 

N° SIRET 32743885900016  -  N° APE 9994 Z 

N° de compte 00061124440-33 CCM SAINT-LOUIS REGIO 

 

Marc Baumann ouvre la séance et souhaite à tous la bienvenue pour cette réunion 

annuelle de bilan de l’année 2024 et projections 2025. Un tour de table est proposé 

afin que les nouvelles têtes puissent identifier les différentes personnes et vice versa.  

Marc propose une minute de silence en l’honneur de Jean-Paul Binnert et Henri Jenn, 

illustres anciens, à l’origine des opérations de baguage dans le Haut-Rhin.  

1. ADOPTION DU COMPTE RENDU DE LA SEANCE DU 3 FEVRIER 2024 

Adopté à l’unanimité 

2. ELECTION DU RESPONSABLE DU GROUPE 

Marc Baumann est reconduit dans ses fonctions. 

En tant que responsable bénévole du groupe, il rappelle que les activités de baguage 

sont réalisées sous l’égide de l’association Petite Camargue Alsacienne et qu’il est 

donc important d’être cotisant. 

3. RAPPORT D’ACTIVITES 

Voir présentation : http://ornis-pca.fr/ornis/ppoint2024.pdf 

Un rappel est fait sur les informations liées aux protocoles mis en œuvre par le groupe, 

dans le cadre des activités du CRBPO : 

https://crbpo.mnhn.fr/spip.php?page=rubrique&id_rubrique=8 

Chaque bagueur présente les résultats du/des protocoles dont il assure la réalisation. 

STOC 12 an 36 (Bertrand) 

Seules 2 séances ont pu être réalisées en 2024, tout comme en 2023, mais pas les 

mêmes (1-2 et 2-3). Il est à noter que les caprices de la météo, récurrents ces dernières 

années empêchent de pouvoir véritablement faire une analyse locale, notamment des 

effets de la gestion par le pâturage sur la nidification et oiseaux.  
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On note qu’en 2024, les Turdidés se portent plutôt bien sur le site. 

STOC 898 an16 (Marc) 

Marc fait remarquer un phénomène qui se répète depuis 3-4 ans, à savoir une 

remontée des Fauvettes à tête noire mais c’est un site de passage, elles ne restent pas : 

il y a de très nombreuses captures mais moins de 5% des oiseaux sont revus lors des 

sessions suivantes. Il fait référence à une recherche qui avait lieu sur les FTN et leurs voies 

migratoires. Elle montre qu’il est vraisemblablement en train de se créer une dissociation 

du lieu d’hivernage, voire de l’espèce, entre les fauvettes qui hivernent en Angleterre 

et celles qui continuent à hiverner en Afrique du Nord ou dans le bassin méditerranéen. 

Les plus « nordiques » arrivent alors plus tôt sur les sites de nidification. Elles profiteraient 

des niches les plus idéales au détriment de celles du sud. 

Le Pouillot fitis continue sa régression mais sans doute n’est-il pas nicheur mais juste en 

halte migratoire…quoi qu’il en soit les effectifs décroissent. Il serait intéressant de 

continuer à étudier cette hypothèse. 

Deux questions se posent :  

- Celle de la valorisation des données en local, la dernière datant de 2010 ;  

- Celle de la poursuite des protocoles car il faut de la main d’œuvre et celle-ci se fait 

rare. Marc ne peut assurer les 3 sessions des deux protocoles. Bertrand au regard 

du terrain accidenté ne peut plus se permettre de suivre toutes les tournées 

pendant une matinée. Nicolas est très occupé sur l’été au marais. Mais il serait prêt 

à assurer une ou deux sessions sous réserve mais cela ne présage rien quant à la 

disponibilité des aides bagueurs. 

Marc propose de faire circuler un calendrier pour voir si la mobilisation sera au rdv.  

Obere Au PHENO 739 (Marc) 

Programme qui a un peu souffert du manque de disponibilité du bagueur, sans parler 

d’autres problèmes (voisinage…) 

Peu de sessions ont été réalisées au printemps très humide comme en automne 

Par ailleurs, Marc observe que l’embuissonnement a augmenté. 

Pour la saison 2025, il reconduit toutefois les opérations. 

Marais année 8 Phéno 766 et 767+ Gibier + Voie (Nicolas) 

Grosse année, un grand merci à William présent 80 à 90 % du temps. 

6900 oiseaux bagués et contrôlés sur les 3 mois pour un effort de 242 heures d’ouverture 

des filets. 



 
 
 
 
 
 
 
 

3 
 

3 

Une très bonne année pour la Fauvette à tête noire également sur ce site. Nicolas 

remarque aussi un effet embuissonnement qui a un impact sur certains filets. C’est 

pourquoi une action de gestion sur la passerelle a été réalisée au cours d’un chantier 

bénévole ce jour. 

Observations :  

- Une grosse vague de migration de Rougegorge le tout en en 2/3 matinées. 

- Le Phragmite des joncs est en augmentation, un effet aussi à identifier en termes 

de migration avec passage à l’est plus continental. 

- Beaucoup de records pour de nombreuses espèces, à relativiser car, par 

ailleurs, pas mal d’espèces manquent à l’appel. 

- 6 contrôles étrangers.  

- Une belle donnée de contrôle d’un Rossignol en République tchèque 

- La 100ème espèce a été baguée après 18 années de suivi (Rousserolle isabelle) 

- 17 cailles des blés ont été baguées avec une Marouette ponctuée comme 

capture incidente. 

Voie à Bartenheim hors site RN mais à proximité directe (corridor écologique) (Bertrand) 

Ce programme n’a pas fonctionné cette année faute de bagueur physiquement en 

état de le faire mais sera reconduit en octobre-novembre 2025. 

Séjour 761 Kirch (Bertrand) 

Il est encore difficile de tirer quelques résultats, car il manque les 2-3 dernières années 

de la seconde tranche post travaux de gestion. 

De plus, il est difficile de comparer des espèces aux comportements totalement 

différents !(Rousserolle effarvatte et Fauvette à tête noire) 

Protocoles hors Réserve :  

Spols mangeoire et moineau domestique (voir présentation). 

Programme Chevêche : changement de responsable de programme ! (Bertrand) 

Lancé en 2006 avec évaluation et reconduction tous les 4 ans, il va se poursuivre avec 

comme responsable Josefa Bleu (CNRS-DEPE) qui prendra le relais et sans doute 

Dominique Bersuder les 4 années suivantes lorsqu’il sera retraité. Bertrand continuera 

cependant sa collaboration, « avec modération ».  

En 2024, dans le Haut Rhin beaucoup plus de nichées ont été tentées faisant suite à la 

bonne repro de 2023. Il est désormais difficile pour les jeunes de trouver des territoires 

vacants et par voie de conséquence, les oiseaux vont dans des endroits où il n’y avait 

pas ou plus de chevêches jusqu’à présent. On a pu observer qu’elles ont remonté par 

sauts de puce jusqu’au bord du Jura suisse, et même en Suisse alémanique ou 3 nichées 

ont été observées. Les voisins suisses finançaient le programme dans cet espoir. Ils vont 

continuer à le soutenir !  
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BILAN FINAL ORNIS 2024 

Nbre heures en augmentation notamment suite à l’extension du protocole du Grand 

Marais. 

1868 heures sur la Réserve (2215 heures au total) 

4. PROSPECTIVE 2025  

Investissement 2025 : fin de complément des filets « Marais » et des repasses, voire du 

bois pour la passerelle du marais qui est bien mal en point. 

En cas de sollicitation par l’OGB en 2025 pour un nouvel article, les suggestions sont les 

bienvenues par courrier électronique. 

Le Calendrier sera mis en ligne rapidement, les inscriptions seront à faire auprès des 

différents responsables suite à leurs appels à contribution. 

5. DIVERS : DON POUR LE GROUPE ORNIS 

Steve Altmayer remet au groupe un don de 150 €, issu d’un pourcentage de la vente 

d’un calendrier qu’il a réalisé à partir de ses clichés d’oiseaux pris un peu partout en 

France, mais surtout dans l’est. Celui-ci n’est malheureusement plus disponible. 

L’ensemble du groupe le remercie chaleureusement pour cette belle initiative. 

A NOTER :  

Prochaine réunion « bilan perspectives »  le 7 février 2026   

 

Bonne saison à tous !  

Avant le repas convivial partagé, remerciements à l’association qui offre l’apéritif.  

 

 

Le responsable bénévole     La secrétaire de séance 

Marc Baumann      Léa Merckling 

 


